

La Pluma roja

Periódico destinado a defender los intereses del pueblo

(c) México: [s.n.], 1867.

T. 1, no. 1-27 (13 sept. - 13 dic. 1867).

(Tip. de El Constitucional).

il.; 31 x 22 cm.

Publicación bisemanal, aparecía los martes y viernes. Cada ejemplar consta de 4 páginas con numeración independiente, impresas a 3 columnas y una hoja con ilustraciones. Como material complementario presenta caricaturas.

La dirección de la imprenta era calle de San Camilo número 16. La suscripción costaba 4 reales por ocho números. El precio del ejemplar suelto era de medio real. A partir del número 4 se suspendieron las suscripciones y el periódico se expendía por los vendedores al mismo precio que establecía la suscripción. La publicación se distribuía en las alacenas del Portal de Mercaderes y Plateros, en la alacena número 27 del mismo portal, en la número 4 del Portal de Agustinos, en la Imprenta y Librería de José María Aguilar y Ortiz, la. de Santo Domingo número 5, y en la imprenta de la calle de las Escalerillas número 10. El despacho del periódico estaba en el Hotel de San Agustín, cuarto número 19.

El responsable de la redacción era el poeta y periodista Joaquín Villalobos (18 30? - 1879), redactor de *El Club Central* y colaborador en *El Siglo diez y nueve*, *El Correo de México*, *El Padre Cobos* y *El Globo*. Algunas de las caricaturas que aparecen en cada número están firmadas por C. García; según la información que proporciona José Guadalupe Zuno, pueden ser de Cristóbal o Clemente García, caricaturistas y grabadores de la época. Periódico de crítica política satírica; de tendencia liberal, calificó de traidores a todos los mexicanos que estuvieron a favor del Imperio de Maximiliano. También reprochó a Benito Juárez su abandono del país, dejando la moral del ejército republicano a merced del enemigo, y enterándose de los sucesos nacionales por la vía de Estados Unidos. Consideró ruines e imperfectas las reformas de la administración de Juárez y estuvo en contra de su reelección a la Presidencia de la República. Sus fuertes críticas al gobierno le valieron un antagonismo con periódicos gobiernistas, como *El Voto del pueblo*. Contiene las secciones: Editorial, Gacetilla y Avisos; algunas veces aparecen Variedades, Remitidos y Diversiones públicas. *El Globo* mencionó el 16 de diciembre que la periódica se suspendió temporalmente por enfermedad de Joaquín Villalobos. Vicente de Paula Andrade cita un periódico homónimo de 1871.

Los 27 números que conserva la Hemeroteca Nacional se encuentran en tres misceláneas, pero en ninguna de ellas están completos: la 42 contiene los tres primeros números; a la 17 le faltan los números 9 y 2 1, y la 4 3 no tiene los ejemplares 14, 17 y 22.

Acevedo CarPol, p. 32.

And Noticia, p. 39.

Enc Mex, t. 11, p. 6336.

"La Pluma roja". En *El Correo de México*, t. 1, no. 12 (14 sept. 1867), p. 3. . En *El Globo*, t. 1, no. 78, 172 (13 sept.; 16 dic. 1867), p. 3.

Porrúa Dicc, t. 3, p. 3137. R

Ruiz DiccSeud, p. 869. T

Torres Periodismo, p. 228.

Zuno Caricatura, p. 127.

avb